

Nenikemen (¡Hemos vencido!)

ÒSCAR MIRÓ

Editor. EMERGENCIAS. España.

A veces, aún con todos los factores en contra, los dioses se ponen de parte de uno y la victoria es posible. Y así, hace justo ahora 2.500 años, la ciudad de Atenas, con un ejército inferior en número y dotación, derrotó al todopoderoso imperio persa en la batalla de Maratón¹.

De una forma similar, EMERGENCIAS emprendió hace casi cinco años una lucha desigual para conseguir el máximo reconocimiento internacional como revista científica de prestigio en el ámbito de la Medicina de Urgencias y Emergencias (MUE). Para ello, en 2007, el proyecto EMERGER marcó una hoja de ruta que eventualmente debía culminar con la inclusión de la Revista en *Web of Science* (WoS) y *Journal Citation Reports* (JCR) y la obtención de factor de impacto (FI)². Ciertamente, EMERGENCIAS encaró el reto con muchos elementos en contra. En un mundo médico cada vez más especializado, el ser una revista española de una especialidad no reconocida como tal en España era sin duda un duro hándicap, sino el mayor. Fruto de ello, y dada la ausencia de un programa de residencia estructurado, el perfil investigador de los *urgenciólogos* españoles es globalmente bajo en comparación al del resto de sus colegas³. Ello impone otro importante factor en contra, ya que el material que potencialmente puedan enviar a EMERGENCIAS los *urgenciólogos* no es, al menos teóricamente, de elevada calidad científica. Y a esto se añade que sus buenos trabajos son enviados, la mayoría de veces, a otras revistas de mayor visibilidad y repercusión. Por otro lado, la citación que tenían los artículos de EMERGENCIAS en la base WoS en el momento de ponerse en marcha el proyecto EMERGER era meramente testimonial: una única cita válida para el cálculo del FI de 2005 y cuatro para el de 2006 no presagiaban entonces una indexación a corto o medio plazo. Tampoco ayudaba el hecho que EMERGENCIAS se publique íntegramente en español. La lengua vehicular del

conocimiento científico en el siglo XXI es indudablemente el inglés. Así, los Estados Unidos y el Reino Unido publicaron casi la mitad de las revistas incluidas en el repertorio de JCR en 2009 (4.106 de las más de 9.100) mientras que España, en cambio, contribuyó con tan sólo 60 revistas (de las cuales, sólo 27 son editadas en español, en tanto que 20 lo son en inglés y 13 son multilingües). Finalmente, nuestra editorial SANED, que publica EMERGENCIAS desde hace más de 10 años, es pequeña y muy alejada de los gigantescos recursos con los que cuentan en la actualidad las principales editoriales de revistas biomédicas. Por ejemplo, el grupo editorial Elsevier, líder mundial del sector⁴, edita más de 2.000 revistas periódicas (806 de ellas indexadas en JCR en 2009⁵), cuenta con un sistema propio de indexación (SCOPUS) y, a la postre, aporta una experiencia importante capaz de influenciar positivamente en el proceso de indexación de una revista en particular.

Conocedor de estas limitaciones, el proyecto EMERGER partió hacia su particular batalla de Maratón con tres virtudes que creo que a la postre han resultado esenciales: ilusión, trabajo y convencimiento en la victoria final. Virtudes compartidas en el día a día por todos los que se embarcaron en el proyecto y le dieron su apoyo, empezando por las diferentes Juntas Directivas de SEMES, pasando por la propia editorial SANED, y terminando por todos y cada uno de los investigadores que nos han enviado sus trabajos, en ocasiones trabajos que por su calidad bien hubiesen podido ser publicados en otras revistas biomédicas indexadas y con FI. Sacrificio en las cosas pequeñas para lograr cosas mayores. Muchas gracias, compañeros. Y también gracias a los revisores que tan desinteresadamente cedieron su tiempo y su expertise en la mejora de dichos manuscritos. En todas estas complicidades este editor encontró las armas necesarias para superar

CORRESPONDENCIA: Dr. Òscar Miró. Área de Urgencias. Hospital Clínic. Villarroel 170. 08036 Barcelona, España.
E-mail: omiro@clinic.ub.es

FECHA DE RECEPCIÓN: 27-10-2010. **FECHA DE ACEPTACIÓN:** 2-11-2010.

CONFLICTO DE INTERESES: Ninguno



Figura 1. De izquierda a derecha, los diferentes miembros que han formado parte del proyecto EMERGER: Miquel Sánchez (2007-actualidad), Agustín Julián (2009-actualidad), Francisco Javier Martín (2009-actualidad), Òscar Miró (2007-actualidad), Andrés Pacheco (2007-actualidad), Santiago Tomás (2007-2009) y Guillermo Burillo (2007-actualidad).

las dificultades con las que el proyecto EMERGER se ha ido topando. Y de todos los pasos dados y los avances conseguidos se dio buena cuenta a nuestros lectores⁶⁻⁸, que a la postre es en quienes redunda la calidad de nuestra Revista. Pero sin duda, lo mejor de lo mejor en esta empresa han sido los diferentes compañeros que han formado parte del Comité Editorial desde que el proyecto EMERGER empezó a caminar, compañeros que abrazaron e hicieron suyos ilusión, trabajo y convencimiento, y que para mejor recuerdo y testimonio iconográfico futuro quedan recogidos en la Figura 1. Sin olvidar la profesionalidad y el tesón de nuestra asistente editorial, Carmen Ibáñez, la cual ha contribuido decisivamente en la mejora progresiva de la calidad técnica editorial de EMERGENCIAS. Y así, con el trabajo sordo del día a día, con la ilusión renovada con cada número de EMERGENCIAS que veía la luz, y con el convencimiento que íbamos por el buen camino, las metas se fueron poniendo cada vez más cercanas. El reconocimiento de muchos de vosotros a la labor que estábamos llevando a cabo desde este Comité Editorial nos ha sido de una inestimable ayuda. Y así, también, nos lo hacían sentir desde las propias páginas de EMERGENCIAS^{9,10} los editores de prestigiosas revistas del ámbito de la MUE indexadas en JCR. Hasta que hoy, como hace 2.500 años Filípides a los atenienses, este editor puede anunciar a todos los *urgenciólogos*: *Nenikekamen*.

¡Hemos vencido! WoS ha aceptado la inclusión de EMERGENCIAS en su repertorio de revistas indexadas, concretamente en *Science Citation Index Expanded* y en JCR. Y además, lo hará con carácter retroactivo desde 2008, de manera que en la próxima edición de JCR, que se editará a mitad de 2011, EMERGENCIAS tendrá su primer FI, el correspondiente a 2010. Éste es un hecho inusual, ya que habitualmente las revistas aceptadas para indexación deben esperar dos años para que se les cuantifique su FI. Sin duda, ésta es una gran victoria para todos los *urgenciólogos*.

Pero la batalla de Maratón no supuso una victoria final, como tampoco lo debe ser la entrada de EMERGENCIAS en WoS y JCR. Los atenienses debieron aglutinar al resto de ciudades-estado griegas para sumar fuerzas y superar las posteriores batallas que se sucedieron contra los persas: las más famosas las de las Termópilas, Salamina, Platea y Eurimedonte. Sólo así se alcanzó la paz de Calias y los griegos (léase, *urgenciólogos*) lograron que los persas (léase, los contrarios a la especialidad de MUE) desistiesen definitivamente de sus proyectos de dominio del mar Egeo (léase, sistema MIR). La MUE española logra, pues, un importante reconocimiento internacional con la inclusión de EMERGENCIAS en WoS y JCR, pero su victoria final sólo llegará con la aprobación de la especialidad y la implantación de un programa específico de residencia. Sin ello, Maratón sólo será

un dulce recuerdo. En cambio, con ello, la MUE entrará en su particular siglo de Pericles, época dorada por antonomasia de la Grecia clásica y a la que tanto debe nuestra cultura actual.

Bibliografía

- 1 Heródoto. Historia (libro VI). Madrid: Editorial Gredos; 1987.
- 2 Miró O. Proyecto "EMERGER": Hacia el reconocimiento total de EMERGENCIAS. *Emergencias*. 2007;19:1-2.
- 3 Miró O, Salgado E, González-Duque A, Tomás S, Burillo-Putze G, Sánchez M. Producción científica de los *urgenciólogos* españoles durante los últimos 30 años (1975-2004). Análisis comparativo con la actividad de otras especialidades en España y con la de *urgenciólogos* de otros países. *Emergencias*. 2007;19:59-64.
- 4 Elsevier. Acerca de Elsevier. (Consultado 24 Octubre 2010). Disponible en: http://www.elsevier.es/home/ctlServlet?_f=116
- 5 ISI Web of Knowledge. Journal Citation Reports. (Consultado 24 Octubre 2010). Disponible en: <http://sauwok.fecyt.es>
- 6 Miró O, Burillo-Putze G, Tomás Vecina S, Sánchez M, Pacheco A. La nueva imagen de EMERGENCIAS. *Emergencias*. 2008;20:1-4.
- 7 Miró O, Burillo G, Tomás S, Sánchez M, Pacheco A. Proyecto EMERGER: primera valoración de resultados. *Emergencias*. 2008;20:149-51.
- 6 Miró O. EMERGENCIAS: tras los pasos de sus hermanos mayores. *Emergencias*. 2009;21:1-2.
- 8 Miró O. Proyecto EMERGER. A bonis ad meliora. *Emergencias*. 2010;22:1-2.
- 9 Brown AFT. ¿Qué hacer para ser una buena revista? *Emergencias*. 2009;21:3-4.
- 10 Cone DC. El crecimiento y la madurez de EMERGENCIAS como revista científica. *Emergencias*. 2010;22:161-2.